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Введение 

У известного латинского выражения «Истина — в вине» есть не менее неизвестное продолжение о 

здоровье в воде. Долгое время вино и лоза практически не интересовали отечественных чиновников: вино в 

России является женским напитком, а лоза сверхприбылей не приносила из-за необходимости ухода и больших 

по сравнению с выращиванием зерновых капитальных затрат. Поэтому десятилетиями на отечественном рынке 

доминировали импортные вина, а в холодильниках российских семей, относящих себя к среднему классу, — 

крепкое спиртное. 

Меняться ситуация начала лишь с началом второй волны мирового финансово-экономического кризиса: 

цены на нефть и газ рухнули, рубль девальвировал, импортные вина автоматически стали дороже, а 

чиновничество осознало, что ходоки от капиталистов — это не потенциальные нахлебники, а будущие 

производственники. Прагматизация мышления бюрократии позволяла совместить приятное с полезным: 

нарастить производство вина в России, начав его превращение в имиджевый продукт, на котором можно 

пиариться, а заодно снизить зависимость от бывших постсоветских центров виноделия, чьё политическое 

руководство пребывало с Россией не в лучших отношениях. Да и включение Крыма в состав России привело к 

появлению ещё одного центра виноделия, который нужно было выводить из глубочайшего кризиса. 

Так и начался путь российского вина к лучшим полкам на стеллажах отечественных супермаркетов. На 

этом пути стоит выделить ряд важных вех. Первой вехой стало принятие Федерального закона «О 

виноградарстве и виноделии» (468-ФЗ) с проведением «налогового манёвра» в отрасли и ограничением на 

импорт в Россию виноматериала (балк). Вторая веха — начало СВО, на которое недружественные страны 

отреагировали введением санкций, в том числе затронувших поставки алкогольной продукции и вина. 

Поэтому исследование государственной политики в отношении виноделия и виноградарства 

представляет особый интерес независимо от того, какие спиртные напитки употребляет (если употребляет) 

читатель. Есть ли истина в вине — автору неизвестно, однако деньги в вине и лозе есть однозначно. 

Винная география России 

Несмотря на то, что предмет данного исследования — производство технических сортов винограда и, 

собственно, само виноделие, виноградарство как отрасль АПК производством вина не ограничивается. 

Отрасль включает в себя: 

• Возделывание столовых сортов винограда для употреблений их в свежем виде. 

• Выращивание технических сортов винограда для изготовления безалкогольных продуктов и продукции 

пищевой промышленности, а также товаров глубокой переработки винограда — дистиллята, винного 

камня. 

• Выращивание кишмишно-изюмных сортов винограда. 

• Производство средств производства — саженцев для расширения площадей виноградных насаждений, 

а также озеленения. 

Наибольший интерес для государства с позиции импортозамещения, создания добавленной стоимости 

и рабочих мест представляет выращивание технических сортов винограда. 

100 гектаров новых виноградников создают до 40 постоянных рабочих мест в растениеводстве, а с учётом 

винодельческого производства — до 60, обеспечивая поступление в бюджет и внебюджетные фонды 5,3 млн 

рублей в год, и создают 31,4 млн рублей добавленной стоимости. 

До 2014 года в России было два ярко выраженных центра промышленного виноградарства — 

Краснодарский край и Дагестан. С 2014 года появился третий центр — Крым, который в силу 
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административно-территориального деления делят надвое — на сам Крым и Севастополь. Ещё четыре 

региона — Кабардино-Балкария, Ростовская область, Ставрополье и Чечня — являются второстепенными 

по значимости и объёмам производства. Также к потенциальным центрам виноградарства можно 

отнести территории Северного Приазовья, перешедшие под контроль России в 2022 году, и пока 

подконтрольное Украине Северное Причерноморье с Одесской областью и Бессарабией (крупнейший центр 

виноградарства и виноделия на территории Украины). Однако Приазовью и Причерноморью в данном 

докладе будет уделено второстепенное внимание. 

Наибольший интерес представляют виноградники в плодоносящем возрасте — именно они генерируют 

добавленную стоимость, сперва окупая инвестиции, а затем приносят прибыль в зависимости от характеристик 

сорта и ухода, который определяет срок жизни куста, исчисляемый десятилетиями. Окупается виноградник 

примерно через 7–10 лет после посадки. 

 

Беглый взгляд на динамику данных площадей, которые приводит Росстат, показывает их существенный 

рост: с 46,7 тыс. га в 2013 году до 77 тыс. га к 2019 году и 100 тыс. га по итогам 2022 года. Площадь плодоносящих 

виноградников, безусловно, меньше — около 77 тыс. га. 

Однако данный рост с 2013 по 2018 годы является следствием присоединения Крыма с 22,1 тыс. га 

виноградников в 2014 году. Разница в площадях виноградников без Крыма в 2013 и 2018 годах — 3,1 тыс. га — 

это виноградники в плодоносящем возрасте, которые высадили в России примерно в начале 2010-х годов. 

Однако +3,1 тыс. га виноградников в статистике не означает того, что промышленное виноградарство в 

России погибло и виноградниками никто не занимался. Необходимо учитывать обновление виноградников — 

они стареют и болеют, страдают от непогоды (града и засухи), их урожайность снижается. В период с 2000 по 

2014 годы в России заложено 64,2 тыс. га новых виноградных насаждений: обновление составило 90,4 % к 

общей площади в 2000 году. 

Поэтому площадь высаженных новых виноградников — это не только о наращивании производства, но 

и об обновлении старых насаждений, то есть поддерживании текущих площадей и объёмов производства. 

Новый виноградник начнёт плодоносить не раньше, чем через четыре–пять лет после появления первых 

корешков. Например, первый урожай виноградников, высаженных в 2014 году, крымские виноделы получили1 

лишь в 2019 году. А с момента закладки виноградника до откупоривания первой бутылки вина проходит около 

семи лет. 

 
1 В Крыму получили первый урожай с виноградников, высаженных после Крымской весны. // ТАСС. 2019. 27 ноября. URL: 
https://tass.ru/ekonomika/7207477  
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К сожалению, в обобщённом виде данных о высаженных виноградниках в винодельческих регионах 

России нет, поэтому их пришлось собирать на основе открытых источников. Это позволяет увидеть динамику 

площадей виноградников, но накладывает отпечаток на точность подсчётов. 

Начнём с самого молодого российского региона. 

В советские годы, до начала антиалкогольной кампании, площадь виноградников в Крыму превышала 

100 тыс. га, а к 1990 году она сократилась до 53,7 тыс. га, после чего снизилась ещё на 66 % — до 16 тыс. га. В 

2016 году возраст 46 % крымских виноградников превышал2 20 лет. 

 

По данным3 правительства Крыма.  

 

*Без учёта г. Севастополя. 

 
2 Итоги работы отрасли виноградарства и виноделия Республики Крым за 2016 год. // Правительство Республики Крым. 
2017. URL: https://msh.rk.gov.ru/file/itogi-raboty-otrasli-vinogradarstva-i-vinodeliya-respubliki-krym-za-2016-god.pdf  
3 Итоги отрасли виноградарства за 2021 год. // Правительство Республики Крым. 2022. 5 декабря. URL: 
https://msh.rk.gov.ru/ru/document/show/5356  
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Объёмы господдержки крымских виноградарских предприятий с момента воссоединения Крыма с 

Россией в 2014 году выросли4 в восемь раз. С 2014 по 2021 годы виноградарские предприятия республики 

получили свыше 2 млрд рублей субсидий. 

Растёт площадь виноградников и в Севастополе. С 2014 по 2018 годы в Крыму высаживали по 300–400 га 

виноградников, в 2018 году — 160 га, а в 2019 году — 533 га виноградников (рекорд с 2015 года), в 2020 году — 

ещё 400 га. Всего, по подсчётам местной власти5, с 2015 по 2019 годы было высажено 1 537 га виноградников. 

С 2020 года площадь новых виноградников превысила 1,14 тыс. га – только в 2022 году заложили6 367,6 га 

виноградников. 

При этом главной преградой для увеличения площадей виноградников становится стоимость земли: 

ещё в 2021 году гектар пригодной земли под Севастополем стоил7 до 5 млн рублей против 0,5 млн/га под 

Бахчисараем или 0,2 млн/га в Саках. 

 

Крымские виноделы стали одними из первых, кто поверил в российское виноделие как отрасль: 

«Массандра» оказалась без украинского рынка сбыта, а на российском рынке её практически не знали. Тем не 

менее дела у компании на российском рынке идут более чем хорошо: потребители привыкли к крымскому 

вину, цены на него по сравнению с 2014 годом снизились, что повысило доступность крымских вин. Удалось 

перестроить экспортные схемы: лучше всего крымские вина покупают8 в Беларуси и Китае, а с 2022 года 

активизировалась экспансия крымских вин на территории материковой России. 

 
4 Аграрии Крыма в этом году перевыполнили план по сбору винограда. // ТАСС, 2019. 14 ноября. URL: 
https://tass.ru/ekonomika/7118239  
5 В Севастополе побили рекорд по высадке виноградников. // Медиа Ялта. 2020. 22 января. URL:  
https://www.mediayalta.ru/news/article/v-sevastopole-pobili-rekord-po-vysadke-vinogradnikov  
6 В Севастополе заложили почти 368 га новых виноградников за год. // Известия. 2023. 11 января. URL: 
https://iz.ru/1453104/2023-01-11/v-sevastopole-zalozhili-pochti-368-ga-novykh-vinogradnikov-za-god  
7 Севастопольские виноградники признали самыми дорогими в России. // РИА Новости. 2021.27 октября. URL: 
https://crimea.ria.ru/20211027/sevastopolskie-vinogradniki-priznali-samymi-dorogimi-v-rossii-1121260592.html  
8 Крымское вино лучше всего покупают в Китае и Белоруссии. // ТАСС. 2016. 30 июня. URL: 
https://tass.ru/ekonomika/3419440  
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К слову, экс-директор «Массандры» Янина Павленко (ныне — мэр Ялты) с 2016 года на Украине является 

фигурантом уголовного дела по факту причинения убытков из-за открытой бутылки вина Херес-де-ла-

Фаронетра урожая 1775 года стоимостью 100 тыс. долларов. Вино распили Владимир Путин и Сильвио 

Берлускони. В 2019 году «Массандра» отгрузила 20 млн бутылок вина, а в 2020 году планирует высадить 600 га 

виноградников. В конце 2020 года «Массандра» перешла9 в собственность банка «Россия» (владелец – Юрий 

Ковальчук), чьи структуры ещё с 2017 года владеют производителем шампанского «Новый Свет». 

В регионе-лидере российского виноградарства и виноделия темпы прироста площадей виноградников 

выше, чем в Крыму. С 2015 года в Краснодарском крае высадили 9,9 тыс. га виноградников. 

 

Источник – Ассоциация виноградари и виноделы10. 

В 2020 году власти планировали, что к 2021-му площадь виноградников на Кубани увеличится с 27 тыс. 

га до 31 тыс. га. Однако реальность внесла свои коррективы, и по итогам 2022 года площадь кубанских 

виноградников доросла11 до 29,6 тыс. га. Дальнейший рост зависит не только от мер господдержки, но и от 

успехов в восстановлении мелиоративного комплекса, а также доступности земель — их стоимость находится 

примерно на том же уровне, что и в Севастополе. В целом на регион приходится от 41 до 45 % собранного в 

России винограда. Удельный вес края в общероссийском производстве вина составляет по итогам 2021 года 42 

%, шампанского — 43 %. В 2023 году впервые с советских времён площадь виноградников должна превысить 

30 тыс. га (по прогнозам — 30,2 тыс. га). План12 закладки на 2023–2024 годы — ежегодно по 1 300 га. 

Солидные успехи и в Дагестане — третьем винодельческом регионе России, а по темпам роста площадей 

под лозой и вовсе вторым после Краснодарского края. С 2013 по 2020 годы в регионе высадили 11,6 тыс. га 

виноградников, доведя их площади к началу 2023 года до 27 тыс. га. Быстро растёт Кизлярский коньячный 

завод (ККЗ). 

По итогам 2022 года ККЗ увеличил выручку в 1,4 раза по сравнению с 2021 годом, что стало рекордом для 

завода с 1999 года (данные до 1999 года отсутствуют). 3,956 млрд рублей выручки — это больше, чем в 

рекордном для ККЗ 2013 году с его 2,518 млрд рублей. В свою очередь, чистая прибыль ККЗ выросла на треть. 

 
9 Винное занятие: «Массандра» получит от нового владельца порядка 13 млрд рублей инвестиций. // Известия. 2020. 15 
декабря. URL: https://iz.ru/1099934/evgeniia-pertceva-elnar-bainazarov-liubov-lezhneva/vinnoe-zaniatie-massandra-poluchit-
ot-novogo-vladeltca-poriadka-13-mlrd-rublei-investitcii  
10 Виноделие Краснодарского края. // «Ассоциация виноградари и виноделы». 2023. Июнь. URL: http://cw75357-bitrix-
z9nx4.tw1.ru/services/  
11 На Кубани планируют на 20 % нарастить производство вина за счёт расширения виноградников. // Коммерсантъ. 2023. 
9 января. URL: https://tass.ru/ekonomika/16762195  
12 Лидер по развитию винного туризма в России. // Винный гид России. 2023. 28 июля. URL: 
https://dzen.ru/a/ZMOlOm46M3PslIT8  
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И если в 2022 году ККЗ увеличил объём производства на 34 %, то на 2023 год завод планировал рост 1,5 % за 

счёт выхода на новые экспортные рынки. В ближайшие 10 лет ККЗ планирует13 высадить 300 га собственных 

виноградников и вложить в развитие и модернизацию свыше 10 млрд рублей. 

 

Развитие виноградарства в республике является политическим вопросом — власть надеется с помощью 

виноградников обеспечить сельское население работой, а отрасль до 2021 года курировал лично спикер 

парламента Хизри Шихсаидов, а теперь — заместитель Председателя Правительства Республики Дагестан 

Нариман Абдулмуталибов. 

В то же время в других винодельческих регионах площадь виноградников растёт значительно медленнее. 

В Ставрополье в 2016 году заложили 230 га виноградников, в 2017-м — 250 га, 2018-м — 147 га, а в 2019-

м — 100 га. К 2022 году в Ставропольском крае было 4,4 тыс. га виноградников, из которых 3,3 тыс. га в 

плодоносящем возрасте. Одной из особенностей региона является14 то, что значительная часть посадок (более 

3 тысяч гектаров) укрывается на зиму от морозов и/или требует оросительной системы (более 2,5 тысячи 

гектаров) в засушливых регионах востока Ставрополья. 

В Северной Осетии выпускают15 4 % от общероссийского производства тихих вин и 8,55 % от производства 

игристых вин. Однако промышленные предприятия региона занимаются преимущественно производством 

вина на основе привозного винограда и виноматериала, сфокусированные на «эконом-сегменте» рынка. В 

регионе всего 120 га виноградников, а Владикавказ является центром премиального виноделия. 

В Кабардино-Балкарии и Чечне на практике удалось реализовать пословицу «Гладко было на бумаге, да 

забыли про овраги». 

В Кабардино-Балкарии развитие виноградарства застопорилось. В 1984 году в КБР было 3,5 тыс. га 

виноградников, а на территории всего Северного Кавказа — 114 тыс. га из 190 тыс. га по всей РСФСР. Если в 

период с 2008 по 2012 годы в КБР высадили16 порядка 1 тыс. га виноградников и планировали к 2020 году 

довести площадь виноградников до 3 тыс. га., то к 2017 году новых насаждений больше не стало — площадь 

 
13 Кизлярский коньячный завод увеличивает площадь собственных виноградников. // Лезги газет. 2023. 16 августа. URL: 
https://lezgigazet.ru/archives/357015  
14 Четвёртый по площади виноградников регион в России — Ставропольский край. // Винный гид России. 2023. 9 июня. 
URL: https://dzen.ru/a/ZIL47GWovlSxGVPW  
15 Новый винодельческий регион на карте страны — РСО — Алания. // Винный гид России. 2023. 7 июня. URL: 
https://dzen.ru/a/ZIBLYGCU_1Xo8gbm  
16 В Кабардино-Балкарии заложено порядка тысячи гектаров виноградников. // Алко Эксперт. 2012. 3 декабря. URL: 
https://alcoexpert.ru/itnews/11348-v-kabardino-balkarii-zalozheno-poryadka-tysyachi-gektarov-vinogradnik.html  
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виноградников в плодоносящем возрасте как достигла отметки в 1 тыс. га, так и держится17 на ней уже свыше 

10 лет. Виноградники высаживают не слишком активно — в 2022 году заложили 26 га суперинтенсивных 

виноградников. 

В Чечне и чиновники, и бизнес быстро охладели к виноградарству. В 2013 году чеченские чиновники 

вынашивали18 наполеоновские планы по доведению площади виноградников до 6 тыс. га — планировалось 

выращивать столовые сорта вина. В итоге спустя пять лет площадь виноградников в республике составила19 1,8 

тыс. га, из которых 892 га в плодоносящем возрасте. О выращивании винограда для производства вина с 2014 

года и речи не идёт — это запрещено по религиозным соображениям, тогда как в 1990-х площадь 

виноградников в Чечено-Ингушетии составляла 30 тыс. га, а виноделие и производство коньяка обеспечивали 

треть доходов республиканского бюджета. 

Поэтому если площади виноградников в Чечне когда-либо достигнут 6 тыс. га, то выращивать20 там будут 

столовые сорта местной селекции наподобие КРА — Кадыров Рамзан Ахматович. В республике выделяются 

большие и региональные, и федеральные средства производителям столового винограда, а также оказывается 

поддержка в создании фруктохранилищ.  

Волгоградскую и Ростовскую области объединяет укрывной характер виноделия, но в Волгоградской 

области, в отличие от Ростовской, площади виноградников значительно меньше. 

По итогам 2022 года площадь посадок в Ростовской области составила 1 662 га (из них плодоносящих 

технических сортов – 1 512 га).  Данная область (наравне с Волгоградской) является самой северной в России, 

где выращивают виноград, и ожидать прорыва от донского виноградарства не стоит — виноградники 

приходится укрывать на зиму, иначе они вымерзнут, а это повышает себестоимость продукции на 20–25 %. 

Ежегодно укрывать приходится 1 442 га виноградников. В 2018 году высадили 48 га, в 2019 — 60 га, 69 га — в 

2021 году, 47 га — в 2022 году, в планах также ежегодная закладка минимум по 50 га. В Цимлянске (официально 

самом маленьком городе России) сейчас реализуется комплексный проект развития винно-туристического 

кластера, включая отель и конгрессный комплекс. Производство на винодельне «Цимлянские вина» в 2023 году 

планируется увеличить в 1,6 раза. На 2023 год на поддержку отрасли выделили21 47 млн рублей. 

Ещё один винодельческий регион, о котором, впрочем, практически всегда забывают, — Волгоградская 

область22. За последние пять лет (с 2018 года) производство вина в регионе увеличилось в несколько раз — с 

17,2 до 126,2 тысячи литров тихих вин. С 2020 года началось и успешно развивается производство игристых вин 

— от экспериментальных партий в 1,3 тысячи литров до 9,7 тысячи литров в 2022 году. 82 га — общая площадь 

виноградников в регионе. Сбор в прошлом году составил 330 тонн винограда, урожайность выросла до 50 

центнеров с га (это много для укрывного региона).  

Характерная черта всех крупных регионов (Крым и Севастополь, Краснодарский край и Дагестан) — 

наличие значимых (от 1–2 и больше тысяч гектаров) площадей молодых виноградников, которые в ближайшие 

4–5 лет позволят нарастить производство вина. 

 
17 В Кабардино-Балкарии заложили 26 га виноградников по суперинтенсивной технологии за год. // ТАСС. 2023. 27 января. 
URL: https://tass.ru/v-strane/16905803  
18 Столица столового винограда — Чечня? // Агро XXI. 2013. 26 ноября. URL: https://www.agroxxi.ru/zhurnal-agromir-
xxi/novosti/stolica-stolovogo-vinograda-chechnja.html  
19 Виноградари Чечни планируют в 2019 году собрать более 1,5 тыс. тонн винограда. // ЧГТРК «Грозный». 2019. 4 сентября. 
URL: https://grozny.tv/news/agriculture/33782  
20 Чечня отказалась от производства вина. // Российская газета. 2014. 30 апреля. URL: https://rg.ru/2014/04/30/reg-
skfo/vinograd.html  
21 Ростовская область получила ₽47 млн на развитие виноделия в 2023 г. // РБК. 2023. 17 августа. URL: 
https://rostov.rbc.ru/rostov/freenews/64de43079a79478dd2054fc3   
22 Самый маленький винодельческий регион России. Аудит предприятий Волгоградской области. // Винный гид России. 
2023. 7 июля. URL: https://dzen.ru/a/ZKgBBLZJHwMSCI3K  

https://tass.ru/v-strane/16905803
https://www.agroxxi.ru/zhurnal-agromir-xxi/novosti/stolica-stolovogo-vinograda-chechnja.html
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https://grozny.tv/news/agriculture/33782
https://rg.ru/2014/04/30/reg-skfo/vinograd.html
https://rg.ru/2014/04/30/reg-skfo/vinograd.html
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Впрочем, несмотря на рост площадей виноградников, урожайность и валовые сборы винограда 

колеблются —влияние на них оказывают не только погодные колебания, но и состояние почв, орошение 

(капельный полив многим хозяйствам не по карману).  

Есть проблемы и с материально-техническим оснащением винзаводов — в Крыму, например, в 

капитальном обновлении оборудования нуждаются 70 % заводов. В случае с крупными предприятиями 

(«Массандра», «Новый свет») эта проблема решается за счёт их продажи крупным инвесторам (тот же банк 

«Россия» Юрия Ковальчука), что позволяет привлечь деньги для модернизации производственных мощностей. 

Постепенно решается проблема с саженцами: работы ведутся параллельно практически во всех крупных 

регионах промышленного виноделия, где у крупных хозяйств есть свои питомники. Кроме того, в Крыму 

построили современный прививочный комплекс мощностью в 2 млн саженцев в год с перспективой роста 

мощностей до 3 млн саженцев, своими саженцами обеспечены Ставрополье и Кубань. Ещё в 2020 году Крым 

обеспечил потребности местных производителей вина в посадочном материале на 86 % — зависимость от 

импортных саженцев, которые приходилось ввозить в обход санкций из Франции и Италии, снизилась. 

Уменьшились и затраты виноделов на «производство средств производства»: российский саженец стоит около 

50 рублей, французский — 2 евро. 

Само же виноделие требует больших изначальных затрат. При этом закладка одного гектара 

виноградников стартует с 1 млн рублей инвестиций, с которого государство (объёмы поддержки зависят от 

вклада региональных властей) возвращает до 80 % затрат (в Ростовской области). В 2018 году сумма субсидий 

и компенсаций от Минсельхоза составила 1,4 млрд рублей, в 2019-м её увеличили до 3 млрд рублей. Но для 

коммерческого производства вина потребуется как минимум 100 га виноградников. 

Экономика винодельни в 2018 году23 

Статья расходов Затраты, рубли 

Экспертиза почвы от 10 тыс. 

Участок от 250 тыс. 1 га 

Первичная обработка почвы от 27 тыс. за 1 га 

Геодезическая разметка от 12 тыс. за 1 га 

Российские саженцы (3 000) от 180 тыс.  на 1 га 

Европейские саженцы (3 000) от 470 тыс. на 1 га 

Посадка винограда (3 000 саженцев) от 30  тыс. на 1 га 

Средства для защиты растений от 
вредителей 

от 15 тыс. на 1 га в год 

Помещение винодельни от 20 тыс.   млн 

Оборудование от 7 млн 

Техника от 10 млн 

Персонал от 2 млн 

Лицензия от 65 тыс. 

ЕГАИС от 250 тыс. 

Итого от 514 тыс. за 1 га на покупку земли, с/х работы и свыше 39 млн на 
строительство, оборудование и административные расходы 

Несмотря на то, что по подсчётам Deloitte24 виноградарство является самой рентабельной отраслью 

сельского хозяйства в условиях продэмбарго, отрасль долгое время страдала от безразличия чиновников и 

отсутствия комплексного правового регулирования. 

 
23 Открыть винодельню в России: сколько стоит участок и оборудование и на чём можно сэкономить. // VC.ru. 2018. 26 
декабря. URL: https://vc.ru/offline/54396-otkryt-vinodelnyu-v-rossii-skolko-stoit-uchastok-i-oborudovanie-i-na-chem-mozhno-
sekonomit  
24 Аналитики назвали выращивание винограда самым рентабельным сектором в АПК. // РБК. 2019. 17 июля. URL: 
https://www.rbc.ru/business/17/07/2019/5d2d94ee9a7947f18a0c0852  

https://vc.ru/offline/54396-otkryt-vinodelnyu-v-rossii-skolko-stoit-uchastok-i-oborudovanie-i-na-chem-mozhno-sekonomit
https://vc.ru/offline/54396-otkryt-vinodelnyu-v-rossii-skolko-stoit-uchastok-i-oborudovanie-i-na-chem-mozhno-sekonomit
https://www.rbc.ru/business/17/07/2019/5d2d94ee9a7947f18a0c0852
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Налоговый манёвр в виноградарстве и виноделии 

До 2020 года комплекс мер по поддержке виноградарства и виноделия был разрозненным и состоял из 

федеральных и региональных субсидий, направляемых на компенсацию части капитальных затрат на закладку 

новых виноградников, а также региональных законов о поддержке виноградарства и виноделия. Федеральный 

же закон (468-ФЗ) приняли лишь в конце в 2019 года, а вступил он в силу с 1 июля 2020 года — до этого 

«профильным» для отрасли был закон о производстве и обороте алкогольной и спиртосодержащей продукции, 

но он был ориентирован в первую очередь на регулирование оборота продукции с высоким содержанием 

спирта. 

Вплоть до вступления в силу 468-ФЗ, 90 % российских игристых и 50 % тихих вин, а также половину 

коньяка выпускали из импортного виноматериала (балка). Плюс в страну ввозилось до 70 % столового 

винограда. Импорт недорого балка — а в мире уже не первый год перепроизводство вина — делало 

бессмысленным закладку отечественных виноградников. Поэтому необходимо было убрать с рынка балк, 

поддержав льготами виноградарей и виноделов, но так, чтобы эти льготы укладывались в логику правил 

ВТО. Заодно власти поставили перед собой в качестве цели создание механизмов по увеличению спроса на 

российские вина.  

Именно специальный налоговый режим (его можно назвать «налоговым манёвром» в виноделии) 

является главной особенностью 468-ФЗ. Разрабатывали законопроект около трёх лет. 

В 2016 году Минсельхоз планировал25 ограничить импорт виноматериалов, а за счёт увеличения 

пошлины на него с перспективой к 2021–2023 гг. запретить импорт виноматериала. 

Затем планировалось с 2019 года отменить пониженную ставку акциза на вина, включая игристые, с 

защищёнными географическим указанием и наименованием места происхождения. Для тихого (столового) 

вина обычный акциз составлял 18 рублей за 1 литр, а льготный акциз — 5 рублей; для игристых вин — 36 и 14 

рублей соответственно. До мая 2017 года льготами пользовались как отечественные, так и импортные вина, 

затем Минфин выпустил приказ, в котором разъяснил, что льгота полагается только для российских вин. Однако 

данный подход вступил в противоречие с правилами ВТО, но их удалось обойти26 за счёт решения относить к 

подакцизным товарам виноград и отечественные виноматериалы, из которых изготавливают вино и 

дистилляты полного цикла производства, а затем предоставить тем из них, кто использует в качестве сырья 

российский виноград и виноматериалы, принадлежащие налогоплательщику на праве собственности, 

налоговый вычет.  

 
25 Минсельхоз может ограничить импорт виноматериалов. // Ведомости. 2016. 6 июля. URL: 
https://www.vedomosti.ru/business/articles/2016/07/06/648109-minselhoz-mozhet-ogranichit-import-vinomaterialov  
26 Минфин нашёл способ помочь отечественным виноделам, не нарушая принципы ВТО. // Ведомости. 2018. 9 июля. URL: 
https://www.vedomosti.ru/business/articles/2018/07/09/774946-minfin-nashel-sposob-pomoch-vinodelam  
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Изменение ставок акцизов на вина в России, руб./литр 

Год Тихие Игристые Фруктовые Вино Виноматериалы 

2019 18 36 18 — — 

2020 31 40 31 30 31 

2021 32 41 32 31 32 

2022 33 43 33 32 33 

2023 34 45 34 34 34 

К данному решению правительство дозрело уже к июлю 2018 года. Фактически для виноделов, 

использующих отечественное сырьё, акциз обнулили, также снизили ставку НДС с 20 до 10 %. 

Соответственно, импортное вино остаётся без налогового вычета и автоматически подорожает, впрочем, 

как и отечественное (на 10–15 %) — вычет производители будут получать в конце года. 

Затем механизм — налоговый манёвр в виноделии — согласовывали с министерствами и 

ведомствами, полировали и оттачивали. Соответствующий закон об изменении режима налогообложения 

приняли в декабре 2019 года, следом продлили льготный режим для крымских виноделов (иначе они 

«выпадали» из российского правового регулирования из-за того, что не создали инфраструктуру для 

системы ЕГАИС, на которую завязан налоговый вычет) и лишь тогда приступили к профильному для 

отрасли закону «О виноградарстве и виноделии в Российской Федерации». 

Профильный закон27 вышел комплексным, с массой новелл. 

• Дано правовое определение 80 основных понятий в сфере виноградарства и виноделия. Это, в том 

числе, «вино» (напиток, с содержанием этилового спирта от 7,5 до 18 %, изготовленный исключительно 

в результате брожения свежего винограда или виноградного сусла), «креплёное вино», «игристое 

вино», «вино России» (вино, изготовленное из винограда, выращенного на территории РФ), 

«виноградосодержащий напиток», «виноградное насаждение», «виноградник». 

• Определён список сырья и материалов, которые можно использовать при производстве обычных, 

креплёных и игристых вин. 

• Закреплены требования к маркировке продукции и розничной продаже. В частности, на этикетке в 

обязательном порядке должна указываться информация о сорте, месте происхождения вина и годе 

урожая. Если речь идёт об алкогольных виноградосодержащих напитках, на этикетке должна стоять 

отметка о том, что этот напиток «не является вином». Вина и винные напитки должны размещаться в 

магазинах на разных полках. «Вино России» должно отделяться от иных вин и винных напитков и 

сопровождаться соответствующей надписью. 

• Появилась норма об отдельной выкладке в магазинах российских вин. 

• Прописаны определение понятия «коллекция винодельческой продукции» и распространяющиеся на 

неё правила, а также требования к рейтингам винодельческой продукции. Целая глава посвящена 

национальной системе защиты вина по географическому указанию (ЗГУ) и наименованию места 

происхождения (ЗНМП) и российским винам защищённых наименований. 

• Устанавливаются требования к учету и хозяйственному использованию виноградопригодных земель, 

ведению федерального реестра виноградных насаждений, инвентаризации и паспортизации 

виноградных насаждений, безопасности продукции виноградарства. Кроме того, вводится 

обязательное декларирование урожая винограда. Этот комплекс мер необходим для обеспечения 

работы нового налогового режима. 

 
27 Федеральный закон от 27 декабря 2019 г. № 468-ФЗ «О виноградарстве и виноделии в Российской Федерации». // 
Российская газета. 2019. 31 декабря. URL: https://rg.ru/documents/2019/12/31/vino-dok.html  

https://rg.ru/documents/2019/12/31/vino-dok.html
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• Вводится ограничение на ввоз в Россию импортных виноматериалов. Продукция российских компаний, 

не использующих российский виноматериал, называется винным напитком.  

• Упрощён порядок выдачи лицензий малым винодельням, что должно поддержать малые предприятия. 

• Субсидии стали выдавать лишь под использование российских саженцев. 

Кроме того, с 2022 года началась реализация отдельного федерального проекта «Стимулирование 

развития виноградарства и виноделия». Его целью является увеличение площади виноградников в 

плодоносящем возрасте к 2030 году на 35 %. Для этого планируется ежегодно выделять от 2,4 млрд до 3,3 

млрд рублей. Общий объём средств федерального бюджета до 2030 года составит 26,4 млрд рублей. 

Помимо уже хорошо известных компаниям сектора мер субсидирования (предприятиям компенсируется 

часть затрат на закладку и уход за насаждениями, строительство и модернизацию питомников, 

мелиоративные мероприятия), впервые установлены повышающие коэффициенты выплат на один гектар 

площади закладываемых виноградных насаждений в зависимости от их плотности. Так, при плотности 

свыше 2,2 тыс. растений на гектар повышающий коэффициент составит не менее 1,4, более 3,3 тыс. 

растений — 1,7. Коэффициент 2 установлен для виноградных питомников. 

Последствиями принятия закона к 2025 году стали рост инвестиций в расширение площадей 

виноградников (в 2023 году винодельни получили 400 млн рублей налогового вычета) и модернизация 

производства с увеличением мощностей (Кизлярский коньячный завод тому пример). 

После введения 468-ФЗ поставки вина наливом в Россию сократились на 120 млн литров в год. 

Лишившись в 2020 году возможности поставлять в Россию балк, европейские производители начали 

поставлять дешевое вино уже в бутылках. Доля импортных вин с защищёнными географическими 

индикаторами из Европы за последние годы сократилась на 20 %, их заменили «столовые» вина. 

Одновременно статистикой зафиксировано падение производства вина на 25 % — часть продукции просто 

перестала учитываться вином, став винным напитком, хотя её качество не изменилось — из-за 

вступления в силу запрета на ввоз балка.  

А так как спрос на вино в России не упал (это один из немногих растущих в мире винных рынков) и 

винодельни враз не смогли импортозаместить иностранные вина, вместо сократившихся объёмов импорта 

балка вырос импорт готового вина. 

Уже к началу 2023 года отечественные виноделы стали жаловаться на растущую конкуренцию со 

стороны импорта, а также рекордный переходящий остаток вина с прошлого года в объёме порядка 160 

млн литров. Остаток стал следствием одновременного роста производства вина (отличный урожай) и 

увеличения объёмов импорта готовых вин. А так как у производителей вина достаточно мощное лобби 

(чего только стоят лоббистские возможности Ковальчуков и медийные возможности Дмитрия Киселёва), 

да и сама отрасль является имиджевой для бюрократии, то на жалобы достаточно быстро обратили 

внимание. Как следствие, с 1 августа 2023 года вступили28 в силу новые, выросшие с 12,5 до 20 % (но не менее 

1,5 доллара за литр), ввозные таможенные пошлины на вина из недружественных стран. 

 
28 Минэкономразвития: На импортное вино из недружественных стран повышаются ввозные пошлины. // Российская 
газета. 2023. 25 июля. URL: https://rg.ru/2023/07/25/minekonomrazvitiia-na-importnoe-vino-iz-nedruzhestvennyh-stran-
povyshaiutsia-vvoznye-poshliny.html  

https://rg.ru/2023/07/25/minekonomrazvitiia-na-importnoe-vino-iz-nedruzhestvennyh-stran-povyshaiutsia-vvoznye-poshliny.html
https://rg.ru/2023/07/25/minekonomrazvitiia-na-importnoe-vino-iz-nedruzhestvennyh-stran-povyshaiutsia-vvoznye-poshliny.html
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Ограничения ударят по заместившему балк недорогому вину, чья розничная стоимость находится в 

пределах 300–500 рублей при себестоимости производства в странах ЕС в районе 1 евро за бутылку. По 

расчётам экспертов, бутылка вина себестоимостью 1,5 евро подорожает с 440 до 700 рублей, а вино розничной 

стоимостью 1,5 тыс. рублей подорожает до 1,65 тыс. рублей. Таким образом, дорогие вина подорожают на 10 

%, а недорогие — как раз сегмент, где с ними конкурируют отечественные производители, — на 100 %. 

Пострадают от повышения пошлин рестораны (возрастёт стоимость бокала вина) и любители импортных 

вин (они станут дороже). Зато в выигрыше окажутся российские виноделы. Без вина Россия не останется, под 

раздачу попадают вина из Европы, а вот на дружественные страны ограничения не распространятся. 

В целом по итогам 2022 года на российском винном рынке произошли значительные перемены. 

Во-первых, закладка виноградников в 2022 году выросла почти на 43 % и, если верить данным Росстата, 

заложили29 6,85 тыс. га виноградников по сравнению с 4,8 тыс. га по итогам 2021 года. Плюс отрасль стала 

двигаться в направлении импортозамещения: в Краснодаре стали делать ёмкости для ферментации вина, 

освоено производство винтовых пробок. 

Во-вторых, выросло производство вин. В прошлом году объём выпуска винодельческой продукции 

составил 65,2 млн дал, что на 8 % больше, чем в 2021-м.  

В-третьих, доля отечественного вина в российских магазинах достигла30 55 %, тогда как до принятия 

закона о виноделии показатель составлял 20–30 %.  

Кроме того, с рынка ушла31 часть европейских производителей. Поставки алкоголя в Россию запретили 

США, запрет на экспорт винодельческой продукции ввела Австралия, а страны ЕС ограничили поставки в Россию 

дорогих вин (запрет коснулся товаров дороже 300 евро). Крупнейшие мировые производители объявили о 

приостановке поставок или постепенном полном выходе с российского рынка, среди них — компании Diageo 

(бренды Johnnie Walker, Baileys и др.), LVMH (Hennessy, Moët & Chandon, Bacardi Limited) и Pernod Ricard (Chivas 

Regal, Jameson, Absolut, Ararat). 

Больше всего вина (134,11 млн л) в 2022 году в Россию ввозилось32 из Италии, так же как и в 2021 году 

(112,24 млн л). В пятёрку по объёму ввоза вина в Россию в 2022 году вошли Испания (65,97 млн л), Грузия (58,68 

млн л), Франция (39,32 млн л) и Португалия (23,06 млн л). Лидером по приросту поставок вин по итогам 2022 

года оказался Узбекистан: из этой страны в Россию ввезли в 5,8 раза больше вина (1,2 млн л) по сравнению с 

2021 годом (204,7 тыс. л). А Грузия по итогам января – мая 2023 года нарастила33 поставки тихих вин в Россию 

и вышла на первое место, опередив Италию. Доля Грузии в поставках тихих вин в РФ в объёме составила 19,1 

%, а Италии – 18,5 %. 

Таким образом, с повышением пошлин доля европейского вина на российском рынке сократится, а в 

силу отсутствия предпосылок для резкого экспорта рынок перераспределится в пользу российских 

производителей и импортёров из дружественных стран, включая Грузию. На европейский рынок доступ для 

российских вин закрыт не только по политическим, но и по экономическим причинам (в ЕС есть скрытая 

«пошлина» на импорт вин — необходимость покупать сертификат стоимостью 2 евро за каждую бутылку 

 
29 В 2022 году площадь новых виноградников в России увеличилась в 1,4 раза. // Финмаркет. 2023. 20 июня. URL: 
http://www.finmarket.ru/news/5976074  
30 Доля отечественного вина в российских магазинах достигла 55 %. // Агроинвестор. 2023. 12 апреля. URL: 
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/40119-dolya-otechestvennogo-vina-v-rossiyskikh-magazinakh-dostigla-55/  
31 Россия почти вдвое повысила пошлину на ввоз вина из Европы и США. // РБК. 2023. 25 июля. URL: 
https://www.rbc.ru/economics/25/07/2023/64bfc7189a7947c021b5b27d  
32 Откуда Россия в 2022 году ввозила вино. Инфографика. // РБК. 2023. 6 февраля. URL: 
https://www.rbc.ru/business/06/02/2023/63dd03169a79474d4557cc5a?from=article_body  
33 "Ъ": Грузия вышла на первое место по поставкам тихих вин в Россию. // «Коммерсантъ». 2023. 20 июня. URL: 
https://tass.ru/ekonomika/18064427  

http://www.finmarket.ru/news/5976074
https://www.agroinvestor.ru/markets/news/40119-dolya-otechestvennogo-vina-v-rossiyskikh-magazinakh-dostigla-55/
https://www.rbc.ru/economics/25/07/2023/64bfc7189a7947c021b5b27d
https://www.rbc.ru/business/06/02/2023/63dd03169a79474d4557cc5a?from=article_body
https://tass.ru/ekonomika/18064427
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вина), перспективными34 могут быть лишь рынки Азии. Да и излишков вина, которые можно было бы 

направить на экспорт, не так уж и много. Пока же по итогам 2022 года Россия экспортировала вина на 8,9 

млн долларов (на треть меньше аппг), а более половины российского экспорта приходится на три страны: 

Белоруссию (27 % от общего объёма), Казахстан (16 %) и Китай (15 %). В прошлом году также начались 

поставки в такие страны, как Азербайджан, Вьетнам и Узбекистан. 

Виноделие в новых регионах 

Как видно из предшествующих глав доклада, российская бюрократия освоила инструменты 

управления виноградарством и виноделием как отраслями сельского хозяйства, а крупный бизнес не только 

принял новые условия хозяйствования, созданные 468-ФЗ, но и активно наращивает площади 

виноградников. Однако это наращивание часто упирается в отсутствие пригодных для высадки 

виноградников площадей, за что приходится переплачивать. Однако с началом СВО в состав России вошли 

(и ещё войдут) регионы, пригодные для выращивания винограда и создания виноделен. Поэтому в данной 

главе стоит остановиться на виноградарстве и виноделии на территории бывшей Украины. 

Стартовые условия у виноградарства и виноделия в независимых Украине и России на заре 1990-х были 

одинаковыми: отрасли крайне сильно пострадали от антиалкогольной кампании и разрухи 1990-х. 

К 2013 году, по сравнению с 1984 годом (последний перед началом антиалкогольной кампании), Россия 

потеряла 70 % площадей виноградников, валовой сбор винограда снизился в три раза, а закладка новых 

насаждений сократилась в 3,4 раза. В такую же пропасть рухнуло виноградарство и на Украине: со 175,5 тыс. га 

в 1990 году площадь виноградников к 2014 году сократилась в 2,3 раза — до 77,6 тыс. га. А с середины 

«нулевых» украинский рынок вина начал захватывать импортный виноматериал, что лишь усугубило и без того 

тяжёлое состояние отрасли. 

В 2014 году дороги российского и украинского виноградарства окончательно разошлись: Россия получила 

Крым (+18,7 тыс. га виноградников) и начала наращивать инвестиции в виноградники. Тем временем на 

Украине деградация продолжилась: вместе с Крымом были потеряны ЛНР и ДНР — важные рынки сбыта вина, 

а расходуемый уже к 2011 году нецелевым образом сбор на развитие виноградарства и вовсе перестал играть 

какую-либо роль в поддержке отрасли. И если в «нулевых» было высажено 50,2 тыс. га виноградников, то после 

госпереворота стали расти исключительно темпы раскорчёвки виноградных насаждений. 

К 2017 году, без учёта Крыма, Украина потеряла ещё 15,4 тыс. га виноградников. Если сравнивать текущую 

площадь виноградников с пиковыми показателями УСССР в 1960-х годах, то их площадь сократилась в 10 раз: 

с 397,1 до 39,1 тыс. га. Фактически за 30 лет независимости Украины виноградарство откатилось более чем на 

столетие назад: в 1913 году площадь виноградников на территории Украины была на треть больше, чем в 2020 

году. 

 
34 Российские виноделы не нашли причин для взрывного роста экспорта вина из РФ. // «Интерфакс». 2023.17 августа. URL: 
https://www.interfax.ru/business/916706  

https://www.interfax.ru/business/916706
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Одновременно резко снизилась урожайность старых кустов, что обрушило объёмы валового сбора 

винограда в три раза по сравнению с 1990 годом, а выращивание винограда стала убыточным делом. 

Как итог — сдача внутреннего рынка иностранцам: импорт вина в денежном выражении в 3,5 раза 

превышает объёмы его экспорта, а производственные мощности виноделен загружены на 15–20 %, в отличие 

от своих российских конкурентов, работающих на полную мощность. 

 

Теперь пора всё же разобраться с тем, что делать России при расширении её зоны контроля с 

винодельнями и винокурнями. 

Пока Россия контролирует Херсонскую область, на которую приходится порядка 12 % мощностей по 

переработке вина. Следующие — Николаевская с 17 % и Одесская с 67 % мощностей. 61 % площадей 

виноградников расположено в Одесской области. При условии взятия их под контроль площадь виноградников 

в России превысит 130 тыс. га (в Молдавии — 126 тыс. га). 

Плюс расширение площадей позволит ещё быстрее снизить зависимость от импортного виноматериала 

— для полного отказа от него необходимо довести площадь виноградников до 200 тыс. га. Но готовиться 

необходимо уже сейчас. 

Во-первых, потребуется проведение с/х переписи: в России её провели в 2016 году, в Белоруссии — в 

2019 году, а на Украине за 30 лет её не проводили ни разу. Без комплексной ревизии состояния отрасли будет 

1913 1940 1960 1970 1980 1990 2000 2013 2017 2018 2019 2020

S, общая 54,1 103,7 397,1 287,4 248,1 175,5 109,6 77,6 43,5 43 41,8 39,1

S, плодоносная 46,1 73,6 114,8 237,1 173,1 143,3 99,4 67,1 41,3 40,7 39,5 37,2
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сложно понять реальную потребность виноградарства в финансировании, а даже текущая 30 % компенсация 

капитальных расходов на создание виноградника будет расходоваться неэффективно. 

Во-вторых, наперёд закрепить за винодельнями предприятия-кураторы и подготовиться к увеличению 

финансирования отрасли. Также создать простые и понятные разъяснения положений закона о виноградарстве 

и виноделии (его аналог на Украине не смогли принять), правил доступа к финансированию по линии 

программы поддержки виноградарства (о ней на Украине могут только мечтать) и подключения к системе по 

контролю за оборотом спирта и алкогольной продукции ЕГАИС. 

В-третьих, обеспечить сохранность инфраструктуры (виноградники, винодельни и винокурни), а также 

фондов Института виноградарства и виноделия им. Таирова под Одессой: он в 2014 году мог производить 4,5 

млн привитых саженцев (мощность питомников Кубани — до 4 млн саженцев в год), а без них невозможно 

восстановление площадей виноградников. Кроме того, это позволит серьёзно сэкономить: стоимость создания 

нового питомника стартует с суммы в 0,5 млрд рублей, а создание института поистине бесценно. 

Также потребуется корректировка государственной антиалкогольной политики: ограничение продаж 

крепкого спиртного, в первую очередь водки, со стимулированием производства и продаж вин. 

В целом изобретать велосипед для интеграции винодельческих хозяйств Приазовья и Причерноморья в 

экономику России не потребуется — у России есть более чем успешный опыт по интеграции Крыма и 

восстановления его виноградников. 

Однако на быстрый эффект рассчитывать не стоит: первый урожай новый виноградник даёт через 4–5 

лет, а уровень деградации виноделия на территории бывшей Украины такой, что для компенсации потерь, 

нанесённых отрасли украинской властью, потребуются долгие десятилетия. Фактически отрасль придётся 

восстанавливать из руин и пепелища. Но если её восстановить, то Россия прочно обоснуется в мировом топ-10 

производителей вина. 

Выводы 

В ближайшие 3–5 лет мы непременно услышим о новых успехах отечественного виноградарства и 

виноделия — отрасль будет на подъёме, и среди виноделов будет масса новых и ярких историй успеха. Но 

предыдущие десятилетия успешными явно не были. 

Наиболее разрушительными для российского виноградарства оказались 1980-е и 1990-е: 

антиалкогольная кампания проредила ряды виноградников, а рынок и разруха 1990-х довершили начатую из 

благих побуждений антиалкогольную кампанию. К началу 2000-х площади виноградников сократились более 

чем на 100 тыс. га, валовые сборы упали в четыре раза, а закладка новых насаждений уменьшилась в 3,4 раза. 

За последние 25 лет Россия потеряла35 половину виноградников.  

До 2014 года крупный капитал виноделие особо не интересовало, исключение, пожалуй, — «Абрау-

Дюрсо», которым владеет семья Титовых. Вино было, скорее, крайне специфичным бизнесом.  

2014 год изменил всё. Сперва в состав России вошёл Крым, затем произошла девальвация рубля, 

приведшая к удорожанию импортного вина, после санкции сделали для многих отечественных богачей 

невозможным ведение бизнеса за пределами России. Своя винодельня в России становилась для таких людей 

чем-то сродни французского шато, но украинская олигархия покупала виноградники во Франции. Так, к 2017 

году Ковальчуки купили «Новый Свет», а в 2020 году — ещё и «Массандру». Заодно вином стали интересоваться 

медийные персоны, в частности журналист Дмитрий Киселёв. В общем, у виноделия и виноградарства 

появилось достаточно мощное медийное и финансовое лобби.  

 
35 Минсельхоз: За последние 25 лет Россия потеряла более половины площадей виноградников. // ТАСС. 2016. 6 мая. URL: 
https://tass.ru/ekonomika/3263202  

https://tass.ru/ekonomika/3263202
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С 2016 по 2019 годы бюрократия искала способ поддержки данной весьма перспективной отрасли 

сельского хозяйства и опытным путём нашла его. Ничего принципиально нового не придумали — власти 

позаимствовали уже работающий механизм «налоговых манёвров», то есть стимулирования за счёт введения 

нового налога, а затем предоставления налогового вычета. В условиях России с её весьма продвинутой и 

цифровизированной налоговой схема оказалась рабочей. Так и появился 468-ФЗ — закон «О виноградарстве и 

виноделии» — с массой полезных для отрасли новелл.  

Закон сделал важное дело: создал механизм, стимулирующий виноделов высаживать виноградники при 

государственной поддержке в обмен на ограничение, а затем и вовсе запрет на ввоз виноматериалов. Нельзя 

сказать, что виноделы не высаживали виноградники до принятия 468-ФЗ: к 2014 году в России удалось 

обновить 90 % виноградников от показателя 2000 года — остальное было потеряно, включая Чечню как 

винодельческий регион. Но с принятием профильного закона процесс ускорился. 

2022 год стал ещё одной значимой вехой: с российского рынка ушли поставщики премиальных вин из 

недружественных стран, что вынудило рестораторов обратить внимание на российские вина, повысив их 

медийную значимость. 2023 год вновь показал неравнодушие власти к отрасли и лоббистские возможности 

виноделов — была введена повышенная импортная пошлина на вина из недружественных стран, что должно 

отсечь от российского рынка дешёвые вина, которые хлынули вместо пересохшего потока виноматериала. 

У отрасли солидный запас прочности для роста — ежегодно высаживается от 4 до 7 тыс. га 

виноградников, а их площадь перешагнула отметку в 100 тыс. га. Даже если предположить, что по каким-то 

неведомым и непонятным причинам новые виноградники перестанут высаживать, то и в таком случае отрасль 

ещё 4–5 лет будет демонстрировать солидный рост. Однако высадка продолжится, благо под это приняты и 

профильный закон, и федеральный проект.  

Однако рано или поздно отрасль в классических российских винных регионах упрётся в потолок развития 

— пригодные для закладки виноградников земли становятся дороже. А значит, у российского винного капитала 

появится повод присмотреться к землям в Приазовье и Причерноморье, где после 30 лет украинской 

независимости от виноградников остались лишь корешки.   
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